
Trânsito mudará 
no centro de 
São Gonçalo
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CULTURA

Toda a originalidade e musicalidade do grupo Secos e Molhados se-
rão homenageadas no Theatro Municipal de Niterói, nesta sexta (6), a 
partir das 20h. O espetáculo “Flores Astrais – um tributo aos 50 anos 
do Secos & Molhados” terá única apresentação na cidade.

Divulgação

“Flores Astrais - um tributo aos 50 anos do Secos & Molhados”, nesta sexta, às 20h 

Tributo ao Secos e Molhados Finalistas nos braços da galera
Na grande final da Taça Libertadores da América após 15 anos, o 
Fluminense desembarcou no Rio de Janeiro, ontem, após a histó-
rica vitória de virada sobre o Inter em Porto Alegre, recepcionado 
pela eufórica torcida que foi em grande número ao aeroporto.
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ESPORTES
Marcelo Gonçalves / Fluminense

Jogadores do Flu agradeceram aos torcedores que ontem de manhã foram ao aeroporto
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Um dos médicos se 
parecia com miliciano 

que mora na região

Grupo de médicos pode 
ter sido morto por engano

Polícia acredita que traficantes teriam se confundido durante ataque a tiros em quiosque da Barra

VIOLÊNCIA FORA DE CONTROLE
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Grupo de médicos ortopedistas veio de outros estados para Congresso Internacional próximo ao local da execução, um quiosque na orla da Barra da Tijuca. Um deles sobreviveu

Reprodução

Ortopedistas estavam 
no Rio para Congresso 

Internacional

Deputada, irmã de 
vítima, cobra severa 

investigação

Doze chacinas na 
região onde médicos 

foram mortos

Rafael Wallace/Governo do EstadoThomaz Silva/Agência Brasil

Criminosos desceram de carro e começaram a atirar na direção dos médicos. Após o crime, a polícia afirmou que está empenhando todas as forças para elucidar o caso

Flávio Venturini 
e Zélia Duncan 
em Piratininga
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Rio tem 4ª cesta 
básica mais 
cara do País
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Apenas neste ano 12 chacinas ocorreram na 
zona oeste do Rio de Janeiro, onde os médicos 
foram assassinados. É o que aponta levanta-
mento do Instituto Fogo Cruzado. A zona 
oeste responde por um terço das chacinas ao 
longo do ano no Rio: ao todo foram 37 casos, 
que tiraram a vida de 141 pessoas.
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FILIADO A

CARTA DO LEITOR

Cadê o sol?
Os fenômenos climáticos estão prejudicando os passeios 
pelas praias em Niterói e região. Final de semana passado 
foi só céu nublado e neste não parece que vai ser diferente.
Alexandre Maia, morador de Icaraí 

Talento sem fronteira 
O autor niteroiense Marco Antônio Rodrigues, 57 anos, 
conquista um marco em sua carreira ao ter seu livro “O 
Jogo de Deus” na Expo Pinball, em Chicago, de 18 a 21 de 
outubro. Sua obra de fantasia mágica e fliperamas, tam-
bém conhecida como “The Game of God”, será finalmente 
apresentada aos leitores estrangeiros. 
Laura Silva, estudante de Santa Rosa

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 

cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.

POR JEFFERSON LEMOS

Homenagem ao Grupo 
Secos e Molhados 
Toda a originalidade e mu-
sicalidade do grupo Secos e 
Molhados serão homena-
geadas no Theatro Munici-
pal de Niterói, nesta sexta 
(6), a partir das 20h. O espe-
táculo “Flores Astrais – um 
tributo aos 50 anos do Secos 
& Molhados” chega na cida-
de para única apresentação.

O Secos e Molhados rou-
bou a cena nos anos 1970. 
Há exatos 50 anos, em 1973, 
o país foi sacudido por um 
furacão performático que 

misturava poesia, folclore, 
Beatles e Rock progressivo.

Produzido pela Portal 
Produções, o show faz um 
resgate do repertório mar-
cante da banda, respeitando 
os arranjos, as sonoridades e 
a ambientação original. Da-
nilo Fiani, Luiz Lopez, Mario 
Vitor, Alan James e Rike 
Frainer dão vida a sucessos 
como “Rosa de Hiroshima” 
e “Sangue Latino”.

Ingresso a R$70 (inteira), 
no Sympla. 

CULTURA

Rock 80
Durante todo o mês de ou-
tubro, o tradicional evento 
Rock 80 Festival, promoverá 
o Circuito Rocktoberfest, 
com muito rock, cervejas ar-
tesanais, feira gastronômica, 
e atrações para toda família e 
amigos curtirem juntos. Neste 
sábado (7) e domingo (8), das 
11h às 23h, o evento acontece 
no Aterro do Flamengo, na al-
tura do posto 3, com o cantor 
Souto Maior, cantando Nirva-
na, Pearl Jam e outros grandes 
nomes. Programação no Ins-
tagram: @rock80festival. 

DOCUMENTÁRIO – Nesta sexta (6), a Associação de En-
genheiros da Petrobras fará atividade educativa no Solar 
do Jambeiro. Às 18 horas, a AEPET exibirá o documen-
tário “Vargas, a transformação do Brasil”, relembrando 
momentos relevantes do governo de um dos presidentes 
mais emblemáticos do país. Após o filme, José Antônio 
Simões irá ministrar palestra. A entrada é gratuita.

HOMENAGEM – Toni Platão se debruçou sobre a obra 
de um compositor, o Herbert Vianna, uma das maiores 
revelação da geração pop dos anos 1980. O show “O 
Amor Segundo Herbert Vianna”, no Manouche, no 
Jardim Botânico, grande sucesso desde a estreia no ano 
passado, retorna para mais apresentação neste sábado 
(7), às 21h. Ingresso: R$70 (solidário - 1kg de alimento).

Divulgação

“Flores Astrais – um tributo aos 50 anos do Secos & Molhados”, nesta sexta 

Divulgação

Circuito Rocktoberfest acontece 

no Aterro do Flamengo, no Rio

FABIANA MAIA
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POR JEFFERSON LEMOS

Contas no 
vermelho
O Governo do Estado enviou 
à Alerj o Projeto de Lei Orça-
mentária Anual (LOA) de 2024 
(PL 2.289/23 – Mensagem 
30/2023), publicado no Diá-
rio Oficial desta quinta-feira 
(5), com um buraco de R$ 
8,53 bilhões. De acordo com 
o projeto, em 2024 a receita 
líquida estimada é de R$ 
104,56 bilhões e as despesas 
previstas somam R$ 113,09 
bilhões, o que gera o déficit 
bilionário. As previsões de 
arrecadação e despesas são 
maiores do que as previstas 
na Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias de 2024 (Lei 10.071/23). 
A LDO determina as bases 
da formulação do projeto 
orçamentário. A previsão era 
de déficit de R$ 3,6 bilhões, 
com receita líquida estimada 
em R$ 96,4 bilhões e despesa 
na casa dos R$ 100 bilhões. 
Além do Projeto de Lei Orça-
mentária de 2023, o Executivo 
também enviou o Projeto 
de Lei 2.290/23 (Mensagem 
31/2023), que estabelece o 
Plano Plurianual (PPA) para o 
período de 2024 a 2027. 

Ajuda para as marisqueiras

Mulheres que vivem da 
pesca de mariscos (as ma-
risqueiras) terão um pro-
grama para apoio e desen-
volvimento de sua ativi-
dade. É o que prevê a Lei 
10.127/23, da deputada Tia 
Ju (REP), sancionada pelo 
governador Cláudio Castro 
e publicada na edição des-
ta quinta-feira (05/10) do 
Diário Oficial. O Programa 
Estadual de Desenvolvi-
mento e Apoio às Atividades 

Divulgação/Alerj

das Mulheres Marisqueiras 
tem o objetivo de dar visi-
bilidade ao trabalho delas, 
promover a capacitação, 
a regularização de docu-
mentos e a inclusão das 
trabalhadoras no Cadastro 
Único dos Programas So-
ciais (CadÚnico). “O Estado 
do Rio de Janeiro concentra 
cerca de 22 mil marisqueiras 
em atividade, trabalhando 
em condições totalmente 
insalubres”, justificou Tia Ju. 

Criança que
faz arte
No próximo dia 11 de outu-
bro, a partir das 16h, o Mais 
Bonita Centro de Beleza, 
em Icaraí, terá uma edição 
especial do Papo de Salão 
em homenagem ao Dia das 
Crianças. Dessa vez, a conver-
sa será com a artista plástica 
mirim Giovanna Lázaro, de 
nove anos, que vai falar sobre 
a sua trajetória na pintura 
abstrata e ela vai falar so-
bre como começou, quando 
ainda pintava paisagens, até 
o momento atual. E após o 
bate-papo, haverá uma ex-
posição das telas no mesmo 
espaço. Para conhecer mais 
sobre o trabalho de Giovanna, 
acesse o Instagram @arteda-
giovanna. O Mais Bonita fica 
na Rua Domingues de Sá, 385 
- Jardim Icaraí. 

Violência
on-line

Espaços
saudáveis

Cerca de 40% das mulheres que 
sofrem alguma violência on-line 
não compartilham essa infor-
mação com ninguém, incluindo 
familiares e amigos, e apenas 
7% relatam os casos à polícia. 
Os dados foram levantados e 
apresentados pela pesquisado-
ra e autora do livro Misoginia 
na Internet, Mariana Valente, 
durante reunião da Comissão 
Parlamentar de Inquérito (CPI) 
de Combate à Violência Ciber-
nética contra as Mulheres, da 
Alerj, nesta quinta (5). Segundo 
a autora, para enfrentar o pro-
blema é preciso discutir avanços 
na legislação penal e a caracte-
rização da misoginia como um 
crime. “Temos alguns casos que 
ficam descobertos pela legisla-
ção e isso precisa ser corrigido. 
Mas não acho que esse deve ser 
o nosso único esforço. Estamos 
lidando com uma epidemia e 
precisamos olhar para as escolas 
para cortar os efeitos na ponta 
e preparar essas meninas para 
terem acolhimento psicológico. 
Temos que pensar para muito 
além da faixa da criminalização”, 
disse Mariana. 

A 5ª Eco Gaia de Portas Aber-
tas traz o Outubro Rosa com a 
Roda de Conversa “Para Além 
do Câncer”, com a presen-
ça do Instituto ZENCancer, 
Rosas VA’A, Projeto Brio e 
Appa- Amigos do Peito Por 
Aí. O objetivo é mostrar que 
espaços saudáveis podem 
prevenir doenças, inclusive o 
câncer, através de harmoni-
zação de ambientes com base 
em conceitos de casa saudá-
vel e geobiologia. Será uma 
reunião de cultura, conscien-
tização e sustentabilidade em 
um só espaço. O evento terá 
presença de expositores, gas-
tronomia, brechó e sebo, com 
a presença de Thereza Eller, 
Vänia Macieira, Jô Monteiro e 
Cris Berton, representando as 
entidades no bate papo. 

Deputados preocupados com escalada de violência no Estado do Rio de Janeiro

O presidente da Alerj, Ro-
drigo Bacellar (PL), abriu a 
sessão plenária desta quin-
taa (5) convocando todos os 
parlamentares da Casa a se 
juntarem numa espécie de 
força-tarefa contra a escalada 
da violência no estado, que 
tanto falamos aqui nesta co-
luna, quando questionamos 
os números da violência apre-
sentados pelas estatísticas ofi-

ciais. Ele disse, também, que 
a Assembleia dará ainda mais 
atenção à pauta da Segurança 
Pública ante o cenário atual 
de insegurança. “Não é novi-
dade para ninguém o carinho 
e apreço que tenho pelo go-
vernador do estado, mas pas-
sou da hora de o Parlamento, 
com sua independência, 
enfrentar esse problema da 
segurança pública que está 

Panorama RJPanorama RJ

Thiago  Lontra/Alerj

O Governo do Estado está 
autorizado a instalar creches 
e berçários nas unidades 
das Polícias Militar, Civil e 
Penal, do Departamento 
Geral de Ações Socioeduca-
tivas (Degase) e do Corpo de 
Bombeiros Militar (CBMERJ). 
A determinação é da Lei nº 
10.128/23, de autoria dos 
deputados Giovani Ratinho 
(SDD), Marcelo Dino (União), 
Martha Rocha (PDT) e Bra-

zão (PL), que também foi 
sancionada pelo governador 
Cláudio Castro e publicada 
no Diário Oficial desta quinta 
(5). A medida é para atender 
aos filhos dos agentes com 
idade de até seis anos. Mas as 
creches e pré-escolas deverão 
ser instaladas em local apar-
tado e seguro, não podendo 
ser acessado diretamente 
pelas instalações penais ou 
socioeducativas. 

Creches e berçários nos presídios
Divulgação/Alerj

machucando a população do 
Rio de Janeiro e cobrar medi-
das efetivas das autoridades 
competentes”, disse Bacellar. 
Além do caso das mortes 
de três médicos na Barra da 
Tijuca, a troca de tiros do 
deputado Guilherme Dela-
roli (PL) com bandidos, em 
Itaboraí, o recente sequestro 
da deputada Lucinha (PSD), e 
o assassinato do sargento PM 

Sérgio Lourenço, em Duque 
de Caxias, foram listados 
pelos parlamentares como 
exemplo da crescente vio-
lência no estado. “Estamos, 
aqui, falando não apenas 
por causa desses casos, mas 
em defesa de cada cidadão. 
Todas as pessoas têm direito 
a uma segurança de quali-
dade”, salientou Bacellar. É, 
parece que agora a ficha caiu. 
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Mudanças na Avenida Presidente Kennedy, no Centro, visam mais segurança a pedestres e motoristas

Melhorias para o trânsito de SG
A Secretaria de Transportes 
da Prefeitura de São Gonçalo 
está realizando uma série de 
intervenções na Avenida Pre-
sidente Kennedy, na região 
central da cidade, a fim de 
melhorar o fluxo do trânsito 
e garantir mais segurança a 
pedestres e passageiros.

Entre as medidas, desta-
cam-se a construção de uma 
área exclusiva para embar-
que e desembarque de pas-
sageiros e sincronização dos 
sinais de trânsito, a fim de 
proporcionar maior fluidez 
ao tráfego.

Equipes estão trabalhan-
do na construção de um 
recuo, nas proximidades do 
Partage Shopping, onde será 
permitida a parada exclusiva 
de veículos para embarque 
e desembarque de passa-
geiros. A medida irá pôr fim 
a um nó no trânsito no lo-
cal e atender a solicitações 
de moradores que fazem  
uso de carros de aplicativo. 
Também haverá mudanças 
de sentido em algumas ruas 
do entorno.

As medidas foram deter-
minadas após longo estudo 
de tráfego realizado pela 
Secretaria de Transportes. 
Nos últimos meses, equipes 
da Semtran analisaram o 
trânsito na região, utilizan-
do inclusive o equipamen-

to chamado Guardião, que 
possui câmeras de monito-
ramento, a fim de identificar 
os maiores problemas no 
fluxo de veículos, já que a 
Avenida Presidente Kennedy 
recebe grande quantidade de 
carros de passeio e linhas de 
ônibus municipais e inter-
municipais.

O secretário de Transpor-

tes, Fábio Lemos, destacou 
a importância da iniciativa.

“Recebemos muitas de-
mandas de pedestres e passa-
geiros de carros de aplicativo, 
que pediam a criação de um 
espaço exclusivo para em-
barque e desembarque, em 
especial perto do shopping, 
onde há grande movimenta-
ção não só de veículos, mas 

também de pessoas. É uma 
área sensível, que pontos de 
parada de ônibus, e muita 
movimentação. Por isso, 
fizemos o estudo de tráfego 
e decidimos implantar as 
mudanças, a fim de dar mais 
segurança à população e 
melhorar também o sistema 
viário”, afirmou.

Atualmente, as equipes 

estão concluindo as obras 
do recuo e ajustando a sina-
lização, para garantir a sin-
cronia dos semáforos. Todo 
o processo deverá entrar em 
execução nos próximos dias.

Parada LGBT no domingo 
- A Secretaria de Transportes 
da Prefeitura de São Gonça-
lo montou um esquema de 
trânsito especial, com inter-
dição e desvio do tráfego de 
veículos, para a realização 
da 20ª Parada LGBTI+ de 
São Gonçalo, que acontece 
no domingo (8), nas ruas do 
Centro, com concentração 
na Praça Estephânia de Car-
valho, no Zé Garoto, a partir 
das 13h.

Vão ficar interditadas, a 
partir das 12h até às 22h do 
domingo (8), a Rua Dr. Feli-
ciano Sodré, entre as ruas Sá 
Carvalho e Dr. Nilo Peçanha; 
a Rua Salvatori, entre a Feli-
ciano Sodré e Aluísio Neiva; 
a Travessa Zeferino Reis, Rua 

Eduardo Vieira, Travessa Jor-
ge Soares e Rua Antônio dos 
Santos Figueiredo.

Por conta das interdições, 
os motoristas que estiverem 
no sentido Zé Garoto para 
Alcântara deverão acessar a 
Rua Coronel Moreira César, 
utilizar a faixa reversível pela 
Rua Sá Carvalho e seguir pela 
Av. Presidente Kennedy e Rua 
Dr. Nilo Peçanha.

Já aqueles que estiverem 
no sentido Av. Jornalista Ro-
berto Marinho para o Centro, 
devem acessar a Rua Salva-
tori, seguir pela Rua Aluísio 
Neiva, Rua General Antônio 
Rodrigues e Rua Dr. Nilo 
Peçanha.

A Rua Presidente Kennedy 
também ficará em sentido 
duplo de circulação, entre a 
Rua Sá Carvalho e Rua Fon-
seca Ramos.

Fica proibido o estacio-
namento de veículos nas vias 
mencionadas durante todo o 
período da interdição. Os veí-
culos que estiverem estacio-
nados nas vias interditadas 
estarão sujeitos à remoção.

Equipes da Subsecretaria 
de Fiscalização de Posturas 
vão estar durante todo o 
evento realizando fiscaliza-
ções. Não será permitida a 
entrada de garrafas de vidro e 
objetos cortantes na área em 
que vai acontecer o evento.

No domingo, 
ruas serão 
interditadas 
para realização 
da Parada 
LGBTI+

Hilton Sarandy/Divulgação

As intervenções no trânsito de SG foram determinadas após estudo de tráfego realizado pela Secretaria de Transportes

Niterói Open promete 
agitar Praia de Icaraí
A Praia de Icaraí vai receber 
neste final de semana (7 
e 8), a 5ª Etapa do Niterói 
Open a partir das 8h. A 
competição que atualmen-
te é o maior evento de fute-
vôlei de Niterói já está com 
mais de 200 atletas inscri-
tos e com premiação acima 
de R$ 5 mil. As categorias 
desde o iniciante até a open 
farão grandes duelos.

O torneio  mais espe-
rado pelos praticantes de 
futevôlei da cidade não é 
voltado só para os atletas, 
mas trará diversão para to-
dos que queiram curtir um 
final de semana de esporte 
e lazer, já que terá vários 
estandes e aquele clima na 
praia que o esporte propor-
ciona. O Niterói Open tem 
apoio da Prefeitura de Ni-
terói, através da Secretaria 
Municipal de Esporte e La-
zer de Niterói- SMEL, e terá 
transmissão ao vivo produ-
zido pelo canal sports do 
YouTube.

Para o secretário de Es-
porte e Lazer de Niterói 
(SMEL), Rubens Goulart, o 
Niterói Open contribui para 
consolidar ainda mais os 
atletas da cidade no cenário 
nacional.

“O futevôlei, assim como 
o beach tennis e a canoa 
havaiana são modalidades 
que mais vem crescendo 
na cidade. E a nossa Secre-
taria vendo essa evolução 
e crescimento das escoli-
nhas esportivas, estamos 
sempre nos empenhando 
para apoiar esse tipo de 
evento para que continue-
mos nessa crescente, já que 
muitos nomes de referência 
daqui já vem se destacando 
pelo Brasil. Por isso esta-
mos sempre apoiando não 
somente essas três moda-
lidades, mais várias outras 
categorias. Atualmente em 
Niterói, a SMEL vem dando 
suporte para mais de 30 
modalidades”, afirma Ru-
bens Goulart.

Aumento de pequenas 
e micros empresas
No Dia Nacional da Mi-
cro e Pequena Empresa, o 
Sebrae Rio realizou novo 
levantamento e registrou 
que, em 2023, foram fun-
dadas mais de 40,7 mil 
microempresas e empresas 
de pequeno porte no Esta-
do do Rio de Janeiro, um 
crescimento de 0,3% em 
relação ao mesmo período 
do ano passado. Este ano, 
os empreendedores do Rio 
de Janeiro criaram mais de 
40,7 mil empregos formais 
no estado.

Atualmente, o Estado 
do Rio de Janeiro conta 
com mais de 540,7 mil 
dentro desse perfil, sendo 
446,4 mil microempresas 
e 94,2 mil empresas de 
pequeno porte. O setor 
de Serviços é responsável 
por 45,22% dessas em-
presas, na sequência vem 
o Comércio com 33,33%, 
seguido pela Indústria com 
11,16%, Economia Criativa 
com 7,27%, Turismo com 
2,82% e Agropecuária com 

0,21%.
“O brasileiro tem uma 

grande vocação para ser 
dono do próprio negó-
cio.  O fluminense tem 
uma tendência em buscar 
novos modelos e é um 
empreendedor nato. Os 
pequenos negócios são 
imprescindíveis para a 
nossa economia. Para que 
essas empresas continuam 
prosperando, é necessário 
melhorar nosso ambiente 
de negócios e estimular 
quem empreende ou tem 
esse desejo”, avalia Anto-
nio Alvarenga, diretor-su-
perintendente do Sebrae 
 Rio.

A capital concentra 49% 
das micro e pequenas em-
presas do estado, seguido 
por Niterói (5,36%), Du-
que de Caxias (3,76%), São 
Gonçalo (3,32%), Nova 
Iguaçu (2,80%), Campos 
dos Goytacazes (2,56%), 
Petrópolis (2,41%), Volta 
Redonda (1,80%) e Cabo 
Frio (1,66%).

Zélia Duncan e Flávio Venturini 
de graça no Festival Marazul
Após o sucesso da primeira 
edição, o Festival Marazul 
retorna para encher Niterói 
de arte e cultura! Com o tema 
“Niterói 450 anos de música”, a 
festividade leva para o circuito 
cultural da cidade uma ode 
à história dos grandes hits e 
músicos locais. Através da 
Fundação de Arte de Niterói 
(FAN), a Prefeitura da cidade 
promove, entre os dias 10 e 
15 deste mês, shows, bailes e 
rodas de conversa sobre os rit-
mos que marcaram gerações 
em Niterói.

Os shows musicais tra-
rão grandes nomes da cena 
local e nacional como Zélia 
Duncan, Flávio Venturini, Os 
Lobos, Engenho Roots, Theo 
Kant, Cássio Tucunduva, Júlia 
Vargas, Marcos Sabino, Daíra, 
Yuri Corbal, Thalita Pertuzatti, 

Taryn Szpilman e muito mais.
“Um dos grandes focos 

do Festival Marazul é o olhar 
dedicado à classe artística 
local. Chamamos os nossos 
para comemorar a nossa pró-
pria história e, mais do que 
isso, vimos nesta festividade a 
oportunidade de gerar trocas 
entre diferentes gerações de 
talentos de Niterói com músi-
cos de renome do Brasil”, disse 
Fernando Brandão, músico 
e Presidente da Fundação de 
Arte de Niterói.

A iniciativa, que come-
çou como uma celebração 
à participação de Niterói no 
desenvolvimento de “Clube 
da Esquina”, álbum assinado 
por Milton Santos e Lô Bor-
ges, se expande para novos 
horizontes.

“Nossa ideia para 2023, 

ano em que comemoramos 
450 anos de Niterói, foi ho-
menagear símbolos da nossa 
própria história. Vamos pres-
tar tributo a nomes como 
Arthur Maia, Speed Freaks e 
Ismael Silva, ao mesmo tem-
po em que reconhecemos 
manifestações culturais que 
marcaram a memória afetiva 
dos moradores, como os bailes 
que eram realizados no Clube 
Central nos anos 1960. Tudo 
isso agregando a nova geração 
de artistas que floresce em 
Niterói”, disse Marcos Sabino, 
curador do projeto.

Os shows acontecem em 
palcos temáticos espalhados 
por diversos pontos da cida-
de: Barreto, Icaraí, Centro, 
Fonseca, São Francisco e, o 
principal, em Piratininga.

A abertura do festival, dia 

10, será marcada com o talk 
show “Niterói - Sucessos do 
Vinil ao Streaming”, na Sala 
Nelson Pereira dos Santos. 
Será uma roda de conversa 
com Chris Fuscaldo, Fernan-
do Brandão, Mayrton Bahia, 
Chico Batera, Marcos Sabino 
e Ricardo Schott.

Já no domingo dia 15, úl-
timo dia da festividade, ha-
verá uma mistura atrações de 
samba e mpb (Barreto) com o 
show “Niterói Toca Raul” com 
Rick Ferreira e banda (que 
contará com a participação de 
Marcos Sabino, Cássio Tucun-
duva, Júlia Vargas, Daíra, Yuri 
Corbal, Jan, Tavinho Torreão e 
Carlos Tatoo, Adriana Ninsk, 
Taryn Szpilman, Jú Rosário, 
Ithamara Koorax) e o show 
Zélia Duncan, ambos no palco 
Marazul (Piratininga).

Evento faz uma ode à história musical da cidade com shows, bailes e rodas de conversa 

Garotada 
de SG tem 
diversão 
garantida
Durante todo outubro, o 
São Gonçalo Shopping e o 
Pátio Alcântara vão entrar 
na brincadeira com muita 
diversão para a garotada.

No São Gonçalo, no 
próximo domingo, a Praça 
de Alimentação vai virar 
um palco para a apresen-
tação de Os Alquinos, que 
fazem ativações de musi-
calização infantil e traba-
lham de forma lúdica com 
instrumentos musicais 
enquanto estimulam a 
participação do público.

No dia 12, uma Parada 
Kids vai animar os clien-
tes. Além disso, aconte-
cerá distribuição de bolas 
coloridas para todos os 
pequenos.

Dia 28, sábado, na Praça 
de Alimentação, o Circo 
De La Costa vai apresentar 
números com muita mú-
sica, palhaços, malabares 
e ilusionistas.

Ocupação das micro e pequenas empresas na região garante empregos

Firjan dá destaque ao papel do 
microempresário em Niterói

Ontem, Dia Nacional da 
Micro e Pequena Empresa, 
a categoria teve muito o 
que comemorar, segundo a 
Firjan. Os micro e pequeno 
empresários são responsá-
veis por 94% dos negócios no 
Brasil, por mais de 50% dos 
postos de trabalho e repre-
sentando 27% do PIB nacio-
nal. De acordo com levanta-
mento da Firjan da Pequena 
Empresa (Firjan PEQ), os 
altos índices são espelhados 
pelas regiões do estado do 
Rio de Janeiro. Em Niterói, 
97% dos estabelecimentos 
são micro e pequenas empre-
sas, correspondendo a 12.583 
de um total de 13.017 CNPJs 
da região. Desse montante, 
mais de 7,8 mil negócios são 
do setor de Serviços, cerca de 
3,7 mil do Comércio, 951 do 
segmento industrial e 14 na 
Agropecuária. 

Para o presidente da Fir-
jan Leste Fluminense, o em-

presário Ricardo Guadagnin, 
as micro e pequenas empre-
sas cumprem fundamental 
papel para o desenvolvimen-
to da economia da região. 

“É cada vez mais neces-
sário o estabelecimento de 

iniciativas que apoiem a 
manutenção e o crescimento 
desses empreendimentos no 
mercado, tendo em vista que 
reservam grande potencial 
para a geração de empregos”, 
destacou Guadagnin.

Vinícius Magalhães/Firjan   

Micro e pequenos empresários são responsáveis por 94% dos negócios no país
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Como melhor sua 
comunicação

Marcelo Felippe

Com a pandemia que enfren-
tamos, a maioria das pessoas 
ainda precisa se adaptar e 
aprender como se comunicar 
melhor em um mundo que 
ficou ainda mais Online.

Faculdades, especializações, 
cursos passaram, em grande 
parte, para o mundo online ou 
híbrido. Professores, alunos e 
comunicadores em geral pre-
cisam aprender a se entender 
nesse novo mundo. E como 
fazer isso?

1) Tom de voz

Quando você se comunica 
no mundo online, muitas das 
vezes, principalmente quan-
do em grupos, nem sempre 
é possível ver as pessoas o 
tempo todo. Em um cenário 
como esse, o que mantém 
as pessoas conectadas ao 
assunto? Nossa voz. A ento-
nação, as ênfases, as pausas, 
as perguntas, as chamadas 
para interação.

Saber variar seu tom de voz 
é fundamental para manter 
o canal auditivo das pessoas 
conectados com o assunto e 
com você.

Que tal um desafio para de-
senvolver isso?

Escreva um texto ou pegue 
um já pronto e grave você fa-
lando o texto em tons diferen-
tes: motivacional, monótono, 
reflexivo, animado, ... Depois 
ouça e veja se consegue per-
ceber a diferença. 

Quanto mais você con-
seguir gerar diferenças, 
mais conse-
guirá dar re-
pertório ao seu 
tom quando 
fala.

2) Interação

Fazer as pes-
soas intera-
girem é fun-
d a m e n t a l , 
por isso, crie 
i n t e r a ç õ e s 
ou dinâmicas passíveis 
de serem realizadas no 
mundo online. Faça per-
guntas, dependendo da 
plataforma que você utilize, 
dá até para dividir as pessoas 
em grupos de bate papo e de 
dinâmicas.

Fazer as pessoas participarem 
é receber um feedback do 
quanto o conteúdo está sendo 
assimilado.

Como pode gerar mais inte-
ração nas suas lives, aulas ou 
treinamentos online?

3) Desafios

Se você dá aulas ou lives, crie 
desafios entre cada encontro 
para fazer as pessoas mergu-
lharem mais profundamente 
no conteúdo, experimen-
tarem e também para gerar 
interação.

Por exemplo, peça para elas 
anotarem os 3 pontos mais 
importantes que vão levar 
do encontro e escreverem 
no chat.

Qual seu conteúdo e como 
pode gerar desafios dentro 
dele?

4) Clareza

Seja claro e o mais conciso 
que puder. No mundo online, 
levando em consideração que 
muitas pessoas ainda estão 
se adaptando, é possível que 
a maioria canse mais rápido, 
por isso, procure combinar, 
sempre que possível, 3 coisas 
no seu conteúdo: pacote cog-
nitivo, exemplo de referência 
e demonstração / prática 
simples ou interação.

O pacote cognitivo é o con-
teúdo em si, a experiência de 
referência é um exemplo de 
como usar ou aplicar aquilo 
ou uma história que mostra o 
que acabou de explicar. Esse 
exemplo pode ser como você 
usa, pode ser na vida dos seus 
alunos ou de um terceiro. O 
importante é quem está as-
sistindo conseguir identificar 
a utilidade e a aplicação do 
que você está falando. E por 
último, fazer as pessoas ex-
perimentarem ou praticarem 
de forma simples faz com que 
elas sintam o que funciona e 
o que não funciona, ou seja, 
gera tanto a interiorização do 
conceito como deixa claro as 
dúvidas que elas podem ter 
da forma de aplicar o que foi 
compartilhado.

5) Emoção

Quanto mais conexão emo-
cional você consegue fazer, 
mais as pessoas irão guardar 
seu conteúdo. Só não confun-
da conexão emocional com 
ficar querendo motivar as 

pessoas o tempo todo.

A conexão surge 
quando a pessoa con-

segue se diver-
tir enquanto 
aprende, ou 
quando con-
segue sentir o 
entusiasmo de 
aplicar aqui-
lo na vida ou 
de fazer parte 
daquela expe-
riência.

To q u e  n a 
emoção das 

pessoas e você terá 
tocado em um dos 
fatores principais 
que fazem as pessoas 

guardarem na memória o 
que falou.

6) Humor

O senso de humor bem uti-
lizado deixa o ambiente de 
compartilhamento de in-
formações leve. Até mesmo 
em reuniões de negócios, é 
capaz de fazer as negociações 
ficarem mais suaves, mas é 
preciso saber usar.

Só não confunda usar humor 
com contar piadas. Usar o hu-
mor e fazer o ambiente ficar o 
mais leve possível, é sorrir, é 
ser leve acima de tudo.

Como esse assunto é mais 
complexo, deixo um desafio: 
assista no youtube alguns ví-
deos de pessoas que conside-
ra engraçada e treine perceber 
como elas fazem isso. Isso vai 
ajudar a trabalhar sua percep-
ção sobre a questão. 

Só lembre que tudo isso tem 
que ser feito dentro do seu 
jeito de ser, sem forçar a barra 
jamais.

Existem várias outras coisas 
que podem ser treinadas e 
cada um desses assunto tem 
muito, muito mais profun-
didade do que mencionei, 
mas aqui a ideia é plantar a 
semente. 

Comece agora a praticar.

Seja claro e 
conciso no 

mundo online, 
levando em 

consideração que 
muitas pessoas 
ainda estão se 

adaptando

OPINIÃO

*Marcelo Felippe é pós-graduado 

em Psicologia e Saúde Mental. 

Mestre em Psicologia e Holística 

e Coaching pessoal e Liderança 

Organizacional

Divulgação

A Unidos do Porto da 
Pedra em parceria com 
Instituto Abraço do Ti-
gre está oferecendo au-
las gratuitas de Jazz e 
Danças Urbanas para 
maiores de 13 anos. As 
oficinas acontecerão 
as terças e quintas, a 
partir das 18h30, e serão 
ministradas pela coreó-
grafa e bailarina Alinne 
Kelly. Para participar, é 
só comparecer a quadra 
da Unidos do Porto da 
Pedra no dia e horário 
das aulas com a cópia do 
documento de identifi-
cação, comprovante de 
residência. Menores de 
idade precisam docu-
mentos acompanhado 
por um resposável.

Aulas de 
dança

Feira da Cultura - Arte e Gastronomia acontece das 10h às 16h

Lavourão vai receber hoje a 
primeira feira de cultura local

A Secretaria de Turismo e 
Cultura da Prefeitura de São 
Gonçalo realiza, hoje (6), a 
primeira Feira da Cultura - 
Arte e Gastronomia, de 10h 
às 16h, no Centro Cultural 
Joaquim Lavoura (Avenida 
Presidente Kennedy, 721, 
Estrela do Norte).

Nesta primeira edição, 
haverá 30 barracas, com 
produtos de artesanato e 
alimentação, a presença da 
FISG - Feira Integrada de 
São Gonçalo (feira de livros, 
artes plásticas e música) e 
da Artesania, com grupo de 
artesãos que integram o pro-
jeto da Enel.

A cada edição, prevista 
para ser realizada quinzenal-
mente, grupos de artesãos 
e empreendedores da área 
gastronômica serão convida-
dos para integrar a Feira da 
Cultura, criada para ser um 
novo espaço de encontro e 
intercâmbio entre diferentes 
culturas, tradições e expres-
sões artísticas.

Por meio de apresenta-
ções artísticas, exposições, 
feiras de artesanato e traba-
lhos manuais, performances 
musicais, danças típicas, 
gastronomia e atividades 
educativas, a Feira da Cultura 
– Artes e Gastronomia busca 

enriquecer o conhecimento, 
estimular o diálogo intercul-
tural e ser mais uma área que 
garanta a exposição e comer-
cialização de produtos locais.

A secretária de Turismo 
e Cultura, Julia Sobreira, ex-
plicou que mais do que um 
local para exibição e venda de 
produtos, a Feira da Cultura 
promove a expressão cultural 
e criativa da comunidade, in-
centivando que profissionais 
e empreendedores possam 
se conectar e trocar ideias, 
e também atrair também 
visitantes de outras regiões, 
impulsionando o turismo 
local.

Mais uma praça é revitalizada 
pela prefeitura no Catarina

Os moradores do Jardim Ca-
tarina estão prestes a ganhar 
um novo espaço de lazer to-
talmente revitalizado. Nesta 
sexta-feira (6), a Prefeitura 
de São Gonçalo, através do 
programa Praça Renovada, 
entrega à população a nova 
Praça do Jardim Catarina II, 
logo no início da Avenida Dr. 
Albino Imparato. 

O bairro, que já teve a Praça 
Jornalista Valfrido Rocha com-
pletamente reformada, agora 
terá também a revitalização 
na praça da Rua 1, como é co-
nhecida popularmente pelos 
moradores.

A praça recebeu paisagis-
mo, com canteiros com plantio 
de mudas, realizado pela equi-
pe da Subsecretaria de Parques 
e Jardins, além de uma nova 
quadra poliesportiva. As crian-
ças vão ganhar uma nova área 
de recreação, com brinquedos 
novos que incluem gangorras, 
balanços e escorregadores e 
um piso emborrachado para a 
segurança dos pequenos.

Os moradores também 

poderão praticar suas ativida-
des físicas na academia ao ar 
livre. O local ainda vai contar 
com bancos e mesas para que 
os frequentadores possam 
desfrutar de uma área nova de 
convivência.

Como tem sido feito em to-
das as praças que já receberam 
o projeto, toda a extensão da 
área recebeu uma intervenção 
artística. 

Além do Jardim Catarina, 
o programa Praça Renovada, 
desenvolvido pela Secretaria 
de Gestão Integrada e Projetos 
Especiais e executado pelas 
secretarias de Conservação e 
Desenvolvimento Urbano, já 
entregou espaços de lazer nos 
bairros Boaçu, Vila Três, Raul 
Veiga, Laranjal, Coroado, Gra-
dim, Jockey e Itaúna.

Bairro que já teve a Praça Jornalista Valfrido Rocha reformada ganha novo espaço 
Fábio Guimarães/Divulgação

Praça da Rua 1, como é conhecida, é a nova cotemplada pelo Praça Renovada

Secretaria de Educação abriu matrícula para 2023 de mais 68 novas vagas

São Gonçalo: obras de duas 
novas creches avançam
A construção de duas no-
vas creches municipais em 
pontos estratégicos de São 
Gonçalo segue progredindo 
de forma expressiva. As uni-
dades, nos bairros Almerin-
da e Jardim Bom Retiro, vão 
garantir mais 200 vagas no 
município para o próximo 
ano letivo. As obras estão em 
fase de concretagem de pi-
lares e concretagem do piso. 
Nas próximas semanas, será 
iniciada a alvenaria.

Junto com a recente inau-
guração da UMEI Professora 
Silviane Moraes de Oliveira 
Martins, em Marambaia, o 
projeto visa aumentar o nú-
mero de vagas na Educação 
Infantil em 2024.

A construção das creches 
é fruto de um projeto de 
captação de recursos da Se-
cretaria de Gestão Integrada e 
Projetos Especiais (Semgipe), 
em parceria com a Secretaria 
de Educação da Prefeitura de 
São Gonçalo. Os projetos de 
cada creche contam com oito 
salas de aula com banheiros 
adaptados infantis, fraldá-
rio, cozinha, refeitório, salas 
para espaços alternativos e 
toda a estrutura para atender 
aos alunos de 0 a 5 anos e 11 
meses.

Oferta de vagas – A Se-
cretaria de Educação abriu, 

na pré-matrícula para o ano 
letivo de 2023, mais 68 novas 
turmas, totalizando 1700 
vagas a mais do que no ano 
passado, que contemplam 

Educação Infantil, Funda-
mental I e Fundamental II. 
Com a construção de mais 
três creches, nos bairros Ma-
rambaia, Almerinda e Jardim 

Bom Retiro, o município vai 
oferecer, no próximo ano 
letivo, aproximadamente 300 
vagas a mais para a Educação 
Infantil.

Fábio Guimarães/Divulgação

Novas creches em São Gonçalo: equipes realizam as obras, que estão em fase de concretagem de pilares e do piso

Praça será 
entregue à 
população nesta 
sexta-feira
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Médicos são executados por 
engano na Barra da Tijuca
Vítimas participariam de congresso na Zona Oeste do Rio e uma delas foi confundida com miliciano

Os quatro médicos foram 
baleados por engano, após 
um deles ser confundido com 
um miliciano. Esta seria a 
causa do ataque a tiros em um 
quiosque na orla da Barra da 
Tijuca que deixou três médi-
cos mortos e um ferido. A in-
formação foi obtida pela “TV 
Globo” com fontes nas polí-
cias, que trabalhariam com 
a hipótese de que traficantes 
estariam atrás de Taillon de 
Alcântara Pereira Barbosa, 
acusado de integrar a milícia 
na região de Jacarepaguá e 
que se parece com o médico 
Perseu Ribeiro Almeida, uma 
das vítimas. Na foto tirada 
pelo grupo de médicos antes 
do ataque a tiros, Perseu apa-
rece com a camisa do Bahia. 
Ele morreu na hora.

Taillon cumpre pena em 
regime semiaberto desde 
março deste ano e mora a me-
nos de 1 km onde os médicos 
foram executados. Ele é filho 
de Dalmir Pereira Barbosa, 
apontado pela polícia como 
um dos chefes de uma milícia 
que atua na Zona Oeste. 

Entre os mortos no ataque 
também está o ortopedista 
Diego Ralf Bomfim, irmão 
da deputada Sâmia Bomfim 
(PSOL-SP) e cunhado do de-
putado federal Glauber Braga 
(PSOL-RJ), o que motivou  o 
ministro da Justiça, Flávio 
Dino, a determinar que a 
Polícia Federal acompanhe a 
investigação do crime.

“Eles estão firmes [Polícia 
Federal], junto com a Polícia 
Civil, com a convicção de que 
vão elucidar esse crime por-

que há indicações que podem 
conduzir à configuração da 
materialidade da autoria do 
delito”, afirmou Dino, ao ser 
questionado sobre o crime 
durante anúncio de medi-
das de segurança pública na 
Bahia.O outro médico assas-
sinado é Marcos de Andrade 
Corsato. 

O secretário estadual de 
Polícia Civil, José Renato Tor-
res (foto), afirmou que o ho-
micídio de três médicos não 
ficará impune. “A Polícia Civil 
está à disposição do doutor 
Henrique Damasceno [diretor 

do Departamento de Homi-
cídios] para que esse crime 
não fique impune e que a 
sociedade do Rio de Janeiro e 
os nossos turistas acreditem 
nas forças policiais do Rio de 
Janeiro”, disse.

O delegado federal Paulo 
Garrido também afirmou que 
a Polícia Federal está coo-
perando com a Polícia Civil 
desde as primeiras horas após 
o crime, ocorrido na madru-
gada desta quinta.

Os médicos ortopedistas 
Marcos de Andrade Corsato, 
Diego Ralf Bomfim e Perseu 

Ribeiro Almeida não mo-
ravam no Rio e estavam na 
cidade para participar de 
um congresso internacional 
de cirurgia ortopédica. Eles 
foram assassinados quando 
estavam em um quiosque, 
na orla da Barra da Tijuca, na 
zona oeste da cidade, próxi-
mo ao hotel onde ocorre o 
evento.

Um quarto médico ficou 
ferido e foi internado no Hos-
pital Municipal Lourenço Jor-
ge, que também fica na Barra 
da Tijuca. A Secretaria Muni-
cipal de Saúde informou que 

seu estado de saúde é estável.
A investigação está sendo 

acompanhada pela 4ª Pro-
motoria de Justiça de Inves-
tigação Penal Especializada 
do Ministério Público do Rio.

Deputada ameaçada - Os 
deputados estaduais Profes-
sor Josemar e Flávio Serafini, 
ambos do PSOL do Rio, dis-
seram ontem que vão cobrar 
rapidez nas investigações 
sobre o crime. Os deputados 
do PSOL foram ao Instituto 
Médico Legal (IML) a pedi-
do da família de Diego Ralf 
Bomfim, para cuidar dos 
trâmites legais relacionados 
à documentação e translado 
do corpo para Presidente Pru-
dente, cidade no interior de 
São Paulo onde vivem os pais 
do médico e onde acontecerá 
o funeral.

Sobre as investigações, 
eles confirmaram que a depu-
tada Sâmia Bomfim e a famí-
lia vinham sofrendo ameaças, 

mas que o motivo do crime 
ainda é desconhecido.

“É importante, neste mo-
mento, a gente ter muita 
prudência no trato, ter muita 
cautela no que a gente afirma, 
para que não gere mais confu-
são do que o necessário. É um 
momento triste, a família está 
muito transtornada, perder 
um filho com 35 anos. Nos-
sa militância também está 
indignada e é fundamental a 
gente entender que foi uma 
execução, que é um crime 
bárbaro e cobrar celeridade 
tanto do governo do Rio de Ja-
neiro, quanto do de São Paulo 
sobre o fato”, disse o deputado 
Professor Josemar.

Familiares de Marcos Cor-
sato estiveram no IML, mas 
não quiseram se manifestar 
sobre os homicídios. O corpo 
será levado para Sorocaba, 
em São Paulo. Amigos e fami-
liares de Perseu Ribeiro disse-
ram que ele vai ser velado em 
Ipiaú, na Bahia.

Fernando Frazão/Agência Brasil

Deputados Professor Josemar e Flávio Serafini estiveram ontem no IML e falaram com jornalistas sobre o crime

Irmã de médico assassinado, 
deputada exige investigação

A deputada federal Sâmia 
Bomfim (PSOL-SP) usou 
a rede social X, no fim da 
tarde de ontem, para agra-
decer o apoio que recebeu 
após o assassinato do ir-
mão, o médico Diego Ralf 
Bomfim. A parlamentar 
disse que o médico era o 
orgulho da família e que 
estão todos destroçados.

Mais cedo, a deputada 
Sâmia Bomfim já havia se 
manifestado por meio de 
nota divulgada pela tam-
bém deputada federal Fer-
nanda Melchionna (PSOL-
-RS). No texto, Sâmia e o 
companheiro dela, depu-
tado federal Glauber Braga 
(PSOL-RJ), pediram uma 
investigação profunda.

“Hoje acordamos com 
a notícia estarrecedora do 
assassinato de Diego Ralf 
Bomfim, irmão da compa-
nheira e deputada federal 
Sâmia Bomfim, e mais dois 
médicos que estavam com 
ele, Marcos de Andrade 

Consato e Perseu Ribeiro 
Almeida. Nos solidarizamos 
com todos os familiares 
de todas as vítimas desse 
crime bárbaro. Queremos 
agradecer todas as men-
sagens de solidariedade e 
apoio, que vieram de todos 
os lugares. Evidentemente, 
Sâmia está devastada nesse 
momento terrível de perda 
e dor, assim como o seu 
companheiro Glauber Bra-
ga, que a acompanha neste 
momento. Pelas imagens 
divulgadas pela imprensa, 
tudo indica que se trata de 
uma execução. Exigimos 
imediata e profunda in-
vestigação para descobrir 
as motivações do crime, 
assim como a identificação 
e prisão dos executores. Já 
pedimos ao ministro da Jus-
tiça, Flávio Dino, o acom-
panhamento do caso pela 
Polícia Federal e estamos 
formalizando a solicitação 
com o ministério”, diz a 
nota.

Cleia Viana/Câmara dos Deputados

A deputada Sâmia Bomfim (PSOL-SP) é irmã do médico Diego Ralf Bomfim

A organização do 6º Congres-
so Internacional de Cirurgia 
Minimamente Invasiva do Pé 
e Tornozelo (Mifas), iniciado 
ontem, no Rio, cancelou a 
cerimônia de abertura por 
causa do assassinato dos três 
cirurgiões ortopédicos. É a 
primeira vez que o evento 
acontece no continente ame-
ricano.

Pela manhã, houve um 
minuto de silêncio em me-
mória dos médicos, que se 
repetiu à tarde. Em decisão 
acordada entre a presidência 

do Congresso, o Conselho de 
Administração e os organi-
zadores locais da Associação 
Brasileira de Medicina e Ci-
rurgia do Pé (ABTPé), não será 
realizado também o jantar de 
encerramento do evento.

“Não eram apenas quatro 
médicos, eram colegas de 
profissão e grandes amigos de 
muitos cirurgiões presentes 
neste congresso, renomados 
especialistas em pé e tornoze-
lo, boas pessoas e excelentes 
cirurgiões. Três deles morre-
ram e um foi internado em 

estado grave”, disseram os 
organizadores.

Perplexidade - Em nota, a 
Associação Brasileira de Me-
dicina e Cirurgia do Pé (ABT-
Pé) confirmou, “com imenso 
pesar e estarrecidos”, a morte 
dos três médicos, associados 
à entidade.

Também em nota de repú-
dio e pesar, a Sociedade Bra-
sileira de Ortopedia e Trau-
matologia (SBOT) lembrou 
que os médicos visitavam a 
cidade do Rio de Janeiro para 

O médico Perseu Ribeiro (à esq.) teria sido confundido com o miliciano Taillon

Saiba quem são os médicos assassinados

Congresso cancela solenidade de abertura

Diego Ralf Bomfim, de 35 anos, era irmão da deputada federal Sâmia Bonfim (PSOL-
-SP)  e cunhado do deputado federal Glauber Braga (PSOL-RJ). Foi médico residente 
pelo Instituto de Ortopedia e Traumatologia do Hospital das Clínicas da Faculdade de 
Medicina da Universidade de São Paulo (USP) entre 2020 e 2021. Diego fazia parte da 
Rede D’Or em São Paulo.

Marcos de Andrade Corsato, de 62 anos, era médico assistente do Instituto de Ortopedia 
e Traumatologia do Hospital das Clínicas da Faculdade de Medicina da Universidade de 
São Paulo (USP) desde 1992. Fazia parte do corpo clínico do Hospital Sírio-Libanês de 
São Paulo. “É com profunda tristeza que a Sociedade Beneficente de Senhoras Hospital 
Sírio-Libanês recebeu a notícia sobre a morte do Dr. Marcos de Andrade Corsato, mem-
bro valoroso e dedicado do nosso corpo clínico e com uma passagem de nove anos pelo 
nosso pronto atendimento. Sua partida repentina deixa um vazio imensurável em nossa 
instituição e na comunidade médica como um todo”, diz a nota do hospital

Perseu Ribeiro Almeida, de 33 anos, foi médico residente do Instituto de Ortopedia e 
Traumatologia do Hospital das Clínicas da Faculdade de Medicina da USP entre 2021 
e 2022. Ele trabalhava em Ipiaú, no sul da Bahia. “O Dr. Perseu, de 33 anos, dedicou os 
últimos 5 meses de sua vida ao Hospital Geral de Ipiaú, onde atendia com dedicação e 
comprometimento os cidadãos de Ipiaú e da região”, diz a nota da prefeitura da cidade.

participar de um congresso. 
“A SBOT ressalta a sua 

preocupação diante de mais 
um caso de violência no país”. 
O vice-presidente da SBOT, 
Fernando Baldy, disse todos 
estão perplexo e consternado 
com o crime. “É uma coisa 
absurda você ir para um con-
gresso, chegar lá e ser morto. 
É inacreditável. Está todo 
mundo muito triste. A SBOT 
está devastada com isso. O dr. 
Corsato tinha, pelo menos, 30 
anos de militância na ortope-
dia”, afirmou.
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Doze chacinas mapeadas em área 
onde os médicos foram mortos
Zona Oeste responde por um terço das chacinas registradas em 2023. Ao todo 43 foram assassinados 

Apenas em 2023, a zona 
oeste do Rio de Janeiro já 
registrou 12 chacinas. É o 
que aponta levantamento do 
Instituto Fogo Cruzado, que 
contabiliza os assassinatos 
de três médicos ocorridos 
na madrugada desta quinta-
-feira (5), em um quiosque 
na Avenida Lúcio Costa, na 
Barra da Tijuca.

As 12 chacinas mapeadas 
deixaram 43 mortos. A zona 
oeste responde por um terço 
das chacinas registradas ao 
longo do ano no Rio de Janei-
ro: ao todo foram 37 casos, 
que tiraram a vida de 141 
pessoas. A morte dos médi-
cos, no entanto, é a primeira 
ocorrência do tipo anotada 
este ano especificamente na 
Barra da Tijuca.

Dos 12 casos registrados 
na zona oeste, sete estariam 
relacionadas com operações 
policiais. Dessa forma, a 
morte dos médicos seria a 
quinta chacina na região não 
relacionada com nenhuma 
operação policial.

Entre as vítimas, estavam 
Diego Ralf Bomfim, irmão 
da deputada federal Sâmia 
Bomfim (PSOL-SP). Além 
dele, Marcos de Andrade 
Corsato e Perseu Ribeiro 
Almeida morreram no local. 
Um quarto médico ficou 
ferido e foi encaminhado ao 
Hospital Municipal Louren-
ço Jorge, na Barra da Tijuca.

As vítimas atuavam fora 
do estado do Rio de Janeiro 
e estavam na cidade para 
participar de um congresso 
internacional de cirurgia 
ortopédica. O quiosque onde 
eles foram assassinados fica 
próximo ao hotel onde é rea-
lizado o congresso.

Por determinação do Mi-

nistério da Justiça, a Polícia 
Federal atua na investigação 
do caso. Sâmia Bomfim as-
sinou uma nota, junto com 
colegas de legenda, incluin-
do seu marido e também 
deputado Glauber Braga 
(PSOL-RJ).

Eles cobraram “imediata 
e profunda investigação para 

descobrir as motivações”. O 
Conselho Regional de Medi-
cina de São Paulo (Cremesp) 
também se manifestou la-
mentando as mortes e pedin-
do rigor nas investigações.

Mapeamento
O Fogo Cruzado surgiu 

inicialmente como um apli-

cativo desenvolvido pela 
Anistia Internacional e lan-
çado em 2016 para monito-
ramento de tiroteios e seus 
impactos na região metropo-
litana do Rio de Janeiro. Foi 
sendo aprimorado, conver-
tendo-se em uma plataforma 
capaz de reunir diversos 
indicadores sobre violência 
armada. Em 2018, o projeto 
passou a ter uma gestão in-
dependente, e, com o tempo, 
estendeu-se para incorporar 
as regiões metropolitanas de 
Recife e Salvador.

Para fornecer informa-
ções que possam auxiliar o 
planejamento de políticas de 
segurança pública eficazes, o 
Fogo Cruzado apresenta le-
vantamentos eventuais e um 
relatório anual com dados do 
seu monitoramento. Para o 
mapeamento das chacinas, 
o instituto considera eventos 
onde há três ou mais mortos 
civis em uma mesma situa-
ção, mesmo que o motivo 
dos disparos seja diverso, 
envolvendo por exemplo 

assalto, ataque, operação 
policial e outros casos.

Este é um conceito que 
pode variar de pesquisa para 
pesquisa. Originalmente, 
chacina designa uma téc-
nica de abate de porcos em 
matadouros. Na linguagem 
popular, ela foi ressignificada 
para designar a ocorrên-
cia simultânea de diversos 
crimes de homicídios. Mas 
trata-se de um termo sem 
conotação jurídica.

Há pesquisadores que 
não adotam um conceito 
meramente estatístico para 
chacinas, delimitando-o 
também a partir de questões 
como motivação, preme-
ditação e alvos. Alguns es-
pecialistas consideram que 
chacinas envolvem sempre 
vítimas em condição de vul-
nerabilidade.

História
O termo chacina passou a 

ser mais utilizado a partir da 
década de 1990, quando di-
versos episódios registrados 
no Rio de Janeiro ganharam 
os noticiários do país.

Em julho de 1993, por 
exemplo, oito moradores de 
rua foram executados en-
quanto dormiam em frente 
à Igreja da Candelária. Um 
mês depois, 22 moradores 
da favela de Vigário Geral 
foram mortos dentro de suas 
casas.

Morte dos médicos 
é a primeira 
ocorrência 
especificamente 
na Barra, 
em 2023

Fernado Frazão  / Agência Brasil

Nesta quinta-feira (5), parentes e amigos dos médicos brutalmente assassinados estiveram no Instituto Médico Legal

Congresso Nacional celebrou os 35 anos da Constituição Federal em uma sessão solene realizada ontem

O símbolo da redemocratização 
O Congresso Nacional rea-
lizou, na manhã de ontem 
(5), uma sessão solene em 
comemoração aos 35 anos 
da Constituição Federal, em 
vigor desde 5 de outubro de 
1988. Presentes na cerimô-
nia, representantes dos três 
poderes (Executivo, Legisla-
tivo e Judiciário) discursaram 
em defesa da harmonia ins-
titucional.

Ao abrir a cerimônia, o 
presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), 
destacou que, após 21 anos 
de ditadura (1964/1985), a 
aprovação do texto constitu-
cional, em 1988, respondeu 
aos anseios populares por 

mais liberdade e propor-
cionou o retorno nacional 
a uma “institucionalidade 
vigorosa”.

“A promulgação da Cons-
tituição significava a reto-
mada das liberdades básicas 
[…], o fim da repressão que 
fez milhares de vítimas, mor-
tos, torturados, exilados, cen-
surados e presos em um dos 
períodos mais sombrios da 
nossa história […] e o retor-
no a uma institucionalidade 
vigorosa em que o [Poder] 
Executivo governa; o Par-
lamento legisla e o [Poder] 
Judiciário julga, sem que um 
poder se subordine ao outro, 
formal ou informalmente”, 

comentou Pacheco ao con-
cluir que, apesar das dificul-
dades, o texto aprovado pelos 
constituintes têm sido bem-
-sucedido em vários níveis, 
tendo contribuído para que 
o país experimentasse uma 
“estabilidade jurídica jamais 
vista no Estado brasileiro 
moderno”.

“Ao contrário do que di-
zem os críticos, os princípios 
e direitos [constitucionais] 
não representam uma nor-
ma vazia. São parâmetros 
fundamentais; a bússola das 
políticas públicas, da ativida-
de legislativa e do controle da 
constitucionalidade. Todos 
somos intérpretes da Cons-

tituição e estamos a serviço 
de seus mandamentos”, afir-
mou Pacheco, lembrando 
os recentes ataques aos Três 
Poderes, cujo ápice ocorreu 
em 8 de janeiro, quando gol-
pistas e vândalos invadiram e 
depredaram o Palácio do Pla-
nalto, o Congresso Nacional 
e o edifício-sede do Supremo 
Tribunal Federal (STF), em 
Brasília.

“Neste ano, a sociedade 
brasileira venceu novamen-
te. Demos mostras da força 
de nossas instituições e da 
estabilidade da nossa demo-
cracia. E a Constituição Fe-
deral permanece soberana, 
como pedra fundamental do 

Estado brasileiro”, concluiu o 
presidente do Senado.

Contrapesos -Presidente 
da Câmara, o deputado fede-
ral Arthur Lira (PP-AL) lem-
brou que a atual Constituição 
já é a segunda mais longeva 
desde a proclamação da Re-
pública, em 1889, perdendo 
apenas para a segunda Carta, 
que vigorou por 43 anos, de 
1891 e 1934. Reproduzindo as 
palavras que o deputado fe-
deral e presidente da Assem-
bleia Nacional Constituinte, 
Ulysses Guimarães (MDB-
-SP), disse ao promulgar o 
texto constitucional, Lira 
destacou que a Carta Magna 

não é perfeita, mas possui 
muitos méritos.

“Há 35 anos, desta mes-
ma mesa, o doutor. Ulysses 
reconheceu que o texto pro-
mulgado não era perfeito 
- as obras humanas, bem 
sabemos, nunca o são. Por 
outro lado, os méritos da 
Constituição Cidadã são no-
tórios, vastos, abundantes, 
ainda mais quando conside-
rado o momento histórico e 
o processo de sua elaboração 
[…] O retorno das liberdades 
civis, o fortalecimento dos di-
reitos humanos, a ampliação 
da seguridade social e do di-
reito à educação”, assinalou o 
presidente da Câmara.

TSE marca julgamento 
de Jair Bolsonaro
O Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) marcou para a próxi-
ma terça (10) julgamento 
de três ações que têm como 
alvo o ex-presidente Jair 
Bolsonaro, investigado pelo 
suposto abuso de poder 
político durante a eleição 
de 2022.

As três ações foram libe-
radas para julgamento pelo 
relator, ministro Benedito 
Gonçalves, que mês pas-
sado juntou os processos 
para análise conjunta, sob a 
justificativa de que possuem 
“conexão relevante em fun-
ção da tese jurídica a ser de-
batida”. As ações tratam da 
suposta utilização por Bol-
sonaro de prédios públicos 
federais para realização de 
atos de campanha eleitoral, 
o que é vedado por lei.

Os processos foram aber-
tos a pedido da coligação 
Brasil da Esperança, que 
apoiou o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva durante 
as eleições, e também pelo 

PDT, partido do candidato 
Ciro Gomes.

Entre os atos investiga-
dos estão transmissões ao 
vivo com teor eleitoral feitas 
a partir dos palácios da Alvo-
rada e do Planalto. Também 
são alvo de questionamen-
tos entrevistas coletivas rea-
lizadas no Alvorada em que 
o governador de Minas Ge-
rais, Romeu Zema, declarou 
apoio a Bolsonaro.

Nesta semana, o vice-
-procurador-geral Eleitoral, 
Paulo Gonet, defendeu que 
as ações sejam rejeitadas 
pelo TSE. Para ele, não há 
como se provar impacto 
substancial dos atos inves-
tigados sobre o resultado 
da eleição, diante da “falta 
de evidência da repercus-
são danosa do fato sobre a 
legitimidade do processo 
eleitoral.”

As defesas de Bolsonaro e 
de seu candidato a vice Braga 
Netto, que também é investi-
gado, negam irregularidades.

Gleisi 
Hoffmann 
tem alta 
hospitalar
A deputada federal e presi-
dente do Partido dos Traba-
lhadores (PT) Gleisi Hoffman 
recebeu alta hospitalar no 
início da tarde de ontem, 
após cirurgia de revascu-
larização do miocárdio,  
realizada no dia 30 de se-
tembro.

Segundo a assessoria do 
Hospital DF Star, de Brasília, 
ela se recuperou muito bem 
e não teve complicações 
após o procedimento. “A 
deputada deverá continuar 
o processo de reabilitação 
em casa, nos próximos 30 
dias, sob orientação médica”, 
informou o hospital.  

A parlamentar foi inter-
nada no dia 28 de setembro 
e, após exames, foi detectada 
uma obstrução coronariana. 
Gleisi recebeu dois enxertos 
de artéria mamária para res-
taurar a circulação sanguí-
nea adequada ao coração.

Nove capitais apresentaram elevação, com destaque para Fortaleza

Preço da cesta básica cai em 14 
de 17 capitais, segundo Dieese 

O preço da cesta básica de 
alimentos caiu em 14 capitais 
do país no mês de setembro 
em comparação a agosto. As 
maiores quedas ocorreram 
em Brasília (-4,03%), Por-
to Alegre (-2,4%), e Campo 
Grande (-2,3%). As principais 
elevações ocorreram em Vi-
tória (3,1%), Natal (3%) e Flo-
rianópolis (0,5%). Os dados, 
divulgados ontem (5), são 
do Departamento Intersin-
dical de Estatística e Estudos 
Socioeconômicos (Dieese), 
que pesquisa mensalmente 
o preço da cesta de alimentos 
em 17 capitais.

Florianópolis foi a capital 
onde o conjunto dos alimen-
tos básicos apresentou o maior 
custo: R$ 747,64, seguida de 
Porto Alegre (R$ 741,71), São 
Paulo (R$ 734,77) e do Rio de 
Janeiro (R$ 719,92). Os meno-
res valores foram registrados 
em Aracaju (R$ 532,34), João 

Pessoa (R$ 562,60) e Recife (R$ 
570,20).

Comparando o preço da 
cesta básica de setembro de 
2023 com o do mesmo mês 
de 2022, houve queda em oito 
capitais, com variações que 
oscilaram entre -4,9%, em 
Campo Grande, e -0,3%, em 
Porto Alegre. Nove capitais 
apresentaram elevação no 
preço, com destaque para 
os percentuais de Fortaleza 
(3,1%), Natal (3%) e Aracaju 
(2,6%).

Com base na cesta mais 
cara que, em setembro, foi a 
de Florianópolis, e levando em 
consideração a determinação 
constitucional de que o salário 
mínimo deveria ser suficiente 
para suprir as despesas da fa-
mília de um trabalhador com 
alimentação, moradia, saúde, 
educação, vestuário, higiene, 
transporte, lazer e previdência, 
o Dieese estima que o valor do 

salário mínimo necessário, no 
nono mês do ano, deveria ter 
sido R$ 6.280,93 ou 4,76 vezes 
o mínimo de R$ 1.320,00.

Produtos - O preço da car-
ne bovina de primeira caiu 
em 15 das 17 capitais pesqui-
sadas; o do leite integral e da 
manteiga registraram queda 
em 14; o do feijão carioquinha 
diminuiu em todos os locais 
onde é pesquisado (Norte, 
Nordeste, Centro-Oeste, Belo 
Horizonte e São Paulo); o do 
café em pó, reduziu em 13 das 
17 capitais, e o da batata caiu 
em todas as dez cidades onde 
é pesquisado, no Centro-Sul.

Já o preço do feijão tipo 
preto subiu em quatro das 
cinco capitais onde é pesqui-
sado (região Sul, Rio de Janeiro 
e Espírito Santo), assim como 
o do arroz agulhinha, que au-
mentou em 15 das 17 capitais 
pesquisadas.
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Botafogo 
dá respaldo 
para Lúcio 
Flávio

O Botafogo de-
mitiu o técni-
co Bruno Lage 
após a sequên-
cia de maus 
resultados no 

Campeonato Brasileiro. Os 
alvinegros confirmaram que 
Lúcio Flávio vai comandar a 
equipe na sequência da tem-
porada.

O diretor-executivo André 
Mazzucco elogiou o auxiliar 
e confia no trabalho do pro-
fissional.

“Temos plena confian-
ça no Lúcio, que participou 
do processo de transição na 
saída do Luís Castro, junto 
com o Cláudio Caçapa. É um 
profissional que tem uma 
ótima relação com os jogado-
res, conhece muito o clube, 
conhece nosso momento e 
tem totais condições”, disse à 
“Botafogo TV”.

O dirigente também ras-
gou elogios a Joel Carli, que 
ficará como auxiliar de Lúcio 
Flávio.

“Trouxemos o Carli, que já 
está envolvido com o profis-
sional do clube desde que saiu 
dos gramados. A confiança 
é total no trabalho. Temos 
uma confiança muito grande 
nos atletas, no nosso grupo, o 
torcedor tem nos apoiado de 
todas as formas, isso é muito 
importante”, declarou.

Por fim, Mazzucco ressal-
tou que o foco é na reta final 
do Brasileirão.

“São 13 finais, sabemos 
muito o que queremos. Vamos 
brigar, vamos buscar isso até o 
final. É um novo início nesse 
percurso e temos certeza que 
no final vamos colher bons 
frutos”, finalizou.

Tricolores lotaram o aeroporto para recepcionar os jogadores do Flu

Finalistas voltam ao Rio 
nos braços da torcida

A classificação 
para a final da 
L i b e r t a d o re s 
2023 trouxe um 
clima de empol-
gação no Flu-

minense. Ontem, um grupo 
de torcedores foi receber o 
elenco do time carioca no 
aeroporto após a histórica vi-
tória fora de casa contra o In-
ternacional, em um resultado 
que carimbou a presença do 
Tricolor no jogo decisivo da 
competição sul-americana.

Atletas e comissão técnica 
desembarcaram por volta das 
7 horas. Ao ver os heróis da 
classificação, os torcedores 
cantaram e fizeram muita 
festa. Os jogadores e o técnico 

Fernando Diniz agradeceram 
o ato dos tricolores.

“Uma recepção dessas. 
Chegamos às 7 da manhã 
e centenas de Tricolores 
estavam nos esperando! O 
Fluminense está na final da 
Libertadores!”, destacou o 
Fluminense em suas redes 
sociais.

Elogios - Após eliminar 
o Inter, o Fluminense publi-
cou uma mensagem para-
benizando o Colorado pelas 
semifinais da Libertadores. 
O Tricolor disse que as duas 
partidas estão na “história” 
da competição.

“O Fluminense FC e o SC 
Internacional travaram em 

campo um duelo eletrizante, 
protagonizando duas parti-
das que já estão na história 
da Conmebol Libertadores”, 
escreveu.

Na mensagem, os cariocas 
também destacam a “cor-
dialidade, a reciprocidade e 
o respeito” do adversário e 
ressaltaram que “as institui-
ções estão unidas na defesa 
de pautas pelo futebol bra-
sileiro”.

A final da Taça Libertado-
res será disputada no dia 4 
de novembro, no Estádio do 
Maracanã, no Rio de Janei-
ro. O Fluminense aguarda o 
adversário, que sairá nesta 
quinta-feira do confronto en-
tre Palmeiras e Boca Juniors.

Marcelo Gonçalves / Fluminense

Centenas de torcedores foram ao aeroporto recepcionar o Flu após a conquista da vaga para a final da Libertadores

Allan passará por 
cirurgia no tornozelo

Vasco ganha reforço 
de Jair no sábado

O Flamengo 
terá um des-
falque certo 
para a sequên-
cia da tempo-
rada. Isso por-

que o volante Allan terá que 
passar por uma cirurgia no  
tornozelo.

Allan irá retirar uma 
calcificação no local. A 
cirurgia será realizada no 
Hospital Copa Star, no Rio 
de Janeiro.

O departamento médi-
co do Flamengo não infor-
mou o período de recupe-
ração de Allan. O volante 
já vinha sendo desfalque 
desde o dia 13 de setembro, 
quando sentiu a lesão.

Dúvida - O Flamengo 

O Vasco segue 
com a prepa-
ração para o 
duelo contra 
o São Paulo, 
amanhã, em 

São Januário. Os cruzmal-
tinos precisam da vitória 
para tentarem sair da zona 
de rebaixamento do Cam-
peonato Brasileiro.

Para esta partida,  o 
técnico argentino Ramón  
Díaz vai ter um reforço. 
Isso porque o clube ca-
rioca conseguiu um efeito  
suspensivo para o volante 
Jair.

O jogador foi suspenso 
por quatro jogos pelo STJD 
pela expulsão contra o 

continua com os trabalhos 
visando o duelo contra o 
Corinthians. A partida será 
amanhã, na Neo Química 
Arena, pelo Campeonato 
Brasileiro.

A boa notícia para o 
técnico interino Mário 
Jorge foi a presença do  
meia Giorgian De Arras-
caeta. O jogador foi a cam-
po pela primeira vez na 
semana durante treina-
mento.

Arrascaeta vem rea-
l i z a n d o  t r a b a l h o  d e  
aprimoramento físico. O 
uruguaio sofreu lesão mus-
cular e voltou no sacrifício 
para a final da Copa do 
Brasil.

O meia ainda é dúvida 
para o confronto.

Bahia. Com isso, Jair seria 
desfalque nos próximos 
jogos do Cruzmaltino no 
Brasileirão.

Jair vem sendo opção 
no banco de reservas nos 
últimos jogos. No entanto, 
o volante foi importante 
ao marcar o gol da vitória 
contra o América-MG, no 
Independência.

Vasco e São Paulo se en-
frentam às 18h30 (de Bra-
sília) deste sábado, em São 
Januário. O clube carioca é 
o primeiro dentro da zona 
do rebaixamento, com 26 
pontos — um a menos que 
Goiás e Santos. Já o Tricolor 
figura na décima posição, 
com 34.


